

—Procès et lumière! quel abus de langage, et que ces deux substantifs doivent être surpris de se trouver ensemble, murmura Cydalise à voix basse.

—Il est certain, reprit Hector du même ton, que le digne seigneur prend le pot à l'encre pour un bouquet de roses!

La promenade se prolongea quelques instants encore, après quoi M. de Mazarin se tournant vers ses hôtes :

—C'est aujourd'hui le jour où mes gens tirent au sort les fonctions qu'ils doivent remplir durant le mois, dit-il; l'heure du tirage approche; si vous le permettez, messieurs, nous rentrerons au château.

Les hôtes de M. de Mazarin se regardèrent entre eux, ne sachant pas s'il parlait sérieusement; mais M. de Fourquevaux, curieux d'apprendre ce que pouvait être cette loterie de valets, s'empressa de répondre que ses amis et lui ne demandaient pas mieux que de le suivre. On pressa le pas, et M. de Mazarin fit prévenir ses gens pour qu'ils eussent à se rassembler dans la grande salle. Une table fut dressée au milieu; on plaça des sièges tout à l'entour pour la compagnie, impatiente d'assister à une cérémonie dont elle entendait parler pour la première fois; la valetaille se rangea au fond de la salle; deux boîtes furent apportées toutes remplies de petits morceaux de papier, et M. de Mazarin s'assit sur un grand fauteuil écussonné, plus impassible que l'empereur d'Allemagne proclamé par les électeurs. Un secrétaire, assis sur un escabeau à l'un des bouts de la table, écrivit sur des morceaux de papier les noms des domestiques, valets de pied, palefreniers, laquais, cuisiniers, maîtres-d'hôtel, marmitons, frotteurs, et sur d'autres petits carrés la désignation d'autant d'emplois qu'il y avait de gens attachés au service de M. de Mazarin. On mit d'un côté les bulletins contenant les noms de tous les valets, de l'autre ceux qui portaient la désignation des emplois auxquels le hasard allait les appeler. Ces divers préparati-